

## EL SAHARA:

### RESUMEN HISTORICO DE LA CUESTION DEL SAHARA

#### CRONOLOGIA DE LOS EVENTOS

CRONOLOGÍA	EVENTOS
1884	El Sahara marroquí cae bajo ocupación española
13 de marzo de 1895	Firma del Tratado maroco-británico “ ninguna potencia podrá emitir pretensiones sobre los territorios que van de Oued Draa a Capo Boujdour, porque estos territorios pertenecen a Marruecos”
Octubre 1903	Acuerdo entre Marruecos y España que incluye la región de Saquia Lhamra en la zona sur de Marruecos
1912	Marruecos esta bajo ocupación extranjera (la zona central por Francia, la zona Norte por España, la zona Sur incluido el Sahara por España, la zona internacional de Tánger confiada a un Consejo compuesto de 12 potencias extranjeras)
1956	Francia y España retroceden a Marruecos las zonas del Centro y del Norte. La zona de Tánger regresó igualmente bajo soberanía marroquí.
1957/1958	La coalición franco-española inicia la operación Ecouvillon contra la Armada de Liberación Nacional Marroquí.
10 de enero de 1958	Decreto español estipulando que el Sahara marroquí deja de ser administrado como elemento de África occidental sino como una provincia de España.
1 de abril de 1958	Acuerdo de Cintra anunciando la liberación de Tarfaya.
1964	A solicitud de Marruecos, la cuestión del Sahara esta inscrita al orden del día del Comité Especial de descolonización de las Naciones Unidas.
16 de diciembre de 1965	Resolución 2072 de la Asamblea General de las Naciones Unidas pidiendo “a España, como potencia administradora tomar inmediatamente las medidas necesarias... y emprender negociaciones para la liberación colonial de los territorios de Ifni y del Sahara Occidental”.
1969	Tratado de Fez declarando el retorno de Ifni a la Madre Patria.
8 de junio de 1970	Tratado de solidaridad y de buena vecindad firmado entre Marruecos y Mauritania
1973	Creación del POLISARIO
Octubre de 1974	El Presidente argelino apoya las reivindicaciones territoriales de Marruecos (séptima Cumbre Árabe)
13 de diciembre de 1974	Resolución 3292 de la Asamblea General de UN pidiendo un aviso de consulta a la Corte Internacional de Justicia de La Haya sobre la situación jurídica del territorio antes de la descolonización española y en particular sus lazos jurídicos con Marruecos y Mauritania.

16 de octubre de 1975	Aviso de consulta de la CIJ sobre el Sahara Occidental: el Sahara Occidental (Río de Oro y Saquia El Hamra) no estaban, en el momento de la descolonización por España, un territorio sin dueño (Terra Nullius). Existían lazos de pleitesía entre el Sultán de Marruecos y las tribus del Sahara Occidental.
22 de octubre de 1975	Resolución 377 del Consejo de Seguridad de la ONU recordando que "las partes concernidas podían emprender negociaciones para arreglar pacíficamente este diferendo sobre la base del artículo 33 de la carta de la ONU".
6 de noviembre de 1975	Organización de la Marcha Verde
14 de noviembre de 1975	Firma de los acuerdos de Madrid entre Marruecos, España y Mauritania.
10 de diciembre de 1975	La Asamblea General toma acto de las disposiciones del Acuerdo de Madrid (resolución 3458/B)
26 de febrero de 1976	Aviso de la Jamaa aprobando la descolonización del Sahara y su reintegración a Marruecos y Mauritania.
26 de febrero de 1976	Proclamación de la pseudo "RASD".
14 de abril de 1974	Acuerdo entre Mauritania y Marruecos.
14 de agosto de 1979	Recuperación de la provincia de Oued Eddahab.
26 de junio de 1981	Aceptación por Marruecos, en Nairobi, de la organización de un referéndum en el Sahara.
22 de febrero de 1982	La "RASD" se admite en la OUA
Noviembre de 1984	Retiro de Marruecos de la OUA
8 de julio de 1987	Aviso del despacho de asuntos jurídicos de la ECOSOC referente a la cuestión formulada por Marruecos sobre la preeminencia de las reglas de procedimiento en el caso de reunión conjunta entre la ONU y una organización intergubernamental regional: "en caso de reuniones conjuntas entre la CEA y una organización intergubernamental regional, la CEA, como órgano subsidiario de la ONU, debe conformarse a las decisiones de los órganos de los cuales depende, particularmente de la Asamblea General y de la ECOSOC".
30 de agosto de 1988	Aceptación por las partes de las proposiciones del Secretario General de la ONU adoptadas por el CS en la resolución 621 (cese al fuego, Plan de arreglo).
18 de junio de 1990	Reporte del SG S/21360 proponiendo el Plan de arreglo
26 de abril de 1991	Resolución 690 del Consejo de Seguridad de la ONU por la cual se decide constituir, bajo su autoridad, una Misión de Naciones Unidas para la Organización de un referéndum en el Sahara Occidental (MINURSO) cuyo mandato incluye la observación del cese al fuego y la organización del referéndum.
3 de septiembre de 1991	Carta de SM el Rey Hassan II al SG de la ONU pidiendo tomar "todas las medidas urgentes para que las cosas vuelvan a la situación que se debe, particularmente con el retiro fuera del territorio, de esas bandas armadas"
6 de septiembre de 1991	Proclamación del cese al fuego
19 de diciembre de 1991	Reporte del SG proponiendo los cinco criterios de identificación

12 de diciembre de 1993	Inicio de la operación de censo de las poblaciones habilitadas a participar en el voto
22 de diciembre de 1995	Suspensión de la operación de identificación
17 de marzo de 1997	Nominación de James Baker como Enviado Personal del SG de la ONU en el Sahara
16 septiembre de 1997	Firma de los acuerdos de Houston
3 de septiembre de 1998	Fin de las operaciones de identificación: 147.000 personas han sido identificadas. El problema de los saharauí establecidos en el extranjero así como el de los agrupamientos H41 (Ait-Oussa), H61 (Azouafit), J51 (Ait-Oussa, Ait-Boumeggout) y J52 (Inzouen) contestados por el POLISARIO se quedaron en suspenso.
17 de febrero de 2000	Reporte del SG (S/2000/131) en el cual el Señor Annan pone explícitamente en duda la aplicabilidad del Plan de arreglo
14 de mayo al 28 de junio de 2000	Negociaciones de Londres bajo los auspicios del Señor James Baker
31 de mayo de 2000	Adopción por el CS de la resolución 1301 prorrogando el mandato de la MINURSO hasta el 31 de julio de 2000 y pidiendo a las partes de presentar al Señor Baker propuestas concretas para superar los obstáculos ante el Plan de arreglo
28 d. septiembre de 2000	Reunión de Berlín bajo los auspicios del Señor Baker: "Marruecos reafirma su disponibilidad de iniciar con las otras partes un diálogo sincero...a fin de elaborar una solución durable y definitiva que tome en cuenta la integridad territorial de Marruecos y las particularidades de la región, dentro del respeto de los principios democráticos y de descentralización".
20 de junio de 2001	Reporte del SG (S/2001/613) en el cual se sugiere remitirse al principio de la tercera vía y se propone un "acuerdo-marco" sobre el estatuto del Sahara Occidental. "Este acuerdo podrá ser la última oportunidad durante los próximos años" Argelia esta invitada a "participar, como parte en las consultaciones y a negociar todas las modificaciones que desearía aportar"
22 de mayo de 2001	Cartas dirigidas por el Presidente argelino al SG y al Enviado Personal. El gobierno argelino rechaza las propuestas contenidas en el acuerdo-marco. La carta precisa igualmente que "al rechazar las objeciones de Argelia, el secretariado... decide, muy simplemente ignorar el punto de vista de un actor importante".
30 de mayo de 2001	Carta dirigida por el POLISARIO al SG rechazando también el acuerdo-marco
29 de junio de 2001	Resolución del CS 1359 prorrogando el mandato de la MINURSO hasta el 30 de noviembre de 2001. El CS ha alentado, no obstante, las partes a "examinar el proyecto de acuerdo-marco y a negociar todas las modificaciones que desearían ver figurar en el"
2 de noviembre de 2001	Presentación por Argelia, en Houston, de un proyecto de partición del territorio. "Argelia y el POLISARIO estaban dispuestos a examinar o a negociar una división del territorio

	como solución política del diferendo referente al Sahara” (Reporte del SG del 19 de febrero de 2001)
Noviembre de 2001	Visita de SM el Rey al Sahara
Diciembre de 2001	El POLISARIO impone restricciones a los movimientos de la MINURSO
19 de febrero de 2002	Reporte del SG (S/2002/178) conteniendo las 4 opciones que propone el SG para desbloquear la situación (aplicación del Plan de arreglo sin el acuerdo de las partes, revisión del acuerdo-marco sobre una base no negociable, partición del territorio, retiro definitivo de la MINURSO)
30 de julio de 2002	Resolución 1429 del CS “después de haber examinado las 4 propuestas contenidas en el reporte del SG (S/2002/178) y ante la persistencia de las divergencias entre las dos partes, el CS invita el SG a proseguir los esfuerzos para llegar a una solución política, justa y duradera”
30 de febrero de 2003	Resolución 1463 prorrogando el mandato de la MINURSO, a fin de dar a las partes el tiempo para examinar la propuesta que les ha sido presentada por el Enviado Personal del SG
23 de mayo de 2003	Reporte del SG (S/2003/565) proponiendo un “plan de paz para la autodeterminación del pueblo del Sahara Occidental”. Este plan retoma la idea de autonomía pero limitándola a un periodo de 5 años, al término del cual se regresaría a un referéndum del mismo tipo que él previsto por el plan de arreglo
26 de febrero de 2003	Carta de Argelia al SG: “Argelia apoya firmemente este plan”
8 de marzo de 2003	Carta del POLISARIO apoyando el plan de paz
10 de marzo de 2003	Carta de Marruecos al Enviado Personal del SG: Marruecos “se ha determinado en función de la significación de la solución política, que siempre ha sido presentada como una solución de compromiso consistente en una autonomía en el marco de la soberanía marroquí”
30 de julio de 2003	Resolución 1495 por la cual el CS “apoya el plan de paz, como solución óptima, basada sobre el acuerdo de las partes”
23 de abril de 2004	Respuesta de Marruecos estimando que “si la solución política consiste en una autonomía, no podía aceptar que la independencia resurgiera como opción tras un periodo de transición”
29 de abril de 2004	Resolución 1541 interinando la búsqueda de una solución política aceptable por las dos partes y prorrogando el mandato de la MINURSO para un periodo de seis meses hasta el 31 de octubre de 2004
20 de mayo de 2005	Carta del Presidente argelino a mohamed abdelaziz: “Argelia apoya esta causa... a fin de ayudar al pueblo saharai así como a todos los pueblos a recobrar su libertad y su independencia”
11 de junio de 2004	Renuncia del Enviado Personal del SG, señor James Baker
17 de agosto de 2004	Carta del Presidente argelino al SG de la ONU: “el conflicto poniendo en causa al pueblo saharai y la potencia ocupante, a saber Marruecos”, “Argelia comportándose en este asunto solo como miembro de las Naciones Unidas”
24 d. septiembre de 2004	Memorando de clarificación dirigido por Marruecos a la ONU explicitando la implicación de Argelia en el conflicto

18 de octubre de 2004	Adopción por el CS de la resolución 1570, confirmando la apreciación del SG sobre el bloqueo actual y prorrogando el mandato de la MINURSO de 6 meses hasta el 30 de abril de 2005.
28 de abril de 2005	Resolución 1598 del CS prorrogando el mandato de la MINURSO hasta el 31/10/2005 y pidiendo de nuevo "a las partes y a los Estados de la región de continuar a cooperar plenamente con la ONU para poner fin al bloqueo actual y progresar hacia una solución política"
25 de julio de 2005	Designación por el SG del holandés Meter Van Walsum como Enviado Personal para el Sahara con mandato de "consultar las partes y los Estados de la región a fin de salir del bloqueo actual"
23 d. septiembre de 2005	Carta de Marruecos al CS (anexada al reporte S/2005/602) precisando que "el expediente de las graves violaciones de los derechos de los detenidos marroquíes sobre el territorio argelino, queda abierto, incluyendo para los, numerosos, que han sucumbido a los tratamientos inhumanos y degradantes de sus torcionarios". La carta interpela igualmente la comunidad internacional sobre la necesidad de llevar un censo de las poblaciones de los campos de Tindouf.
13/14 d. octubre de 2005	Visita de Peter van Walsum a Marruecos.
28 de octubre de 2005	El CS prorroga por Resolución 1634 el mandato de la MINURSO hasta el 30 de abril de 2006
6 de noviembre de 2005	Discurso de SM el Rey Mohammed VI: "Hemos decidido consultar a las partes políticas... para ver como perciben concretamente el ejercicio de la autonomía en el marco de la soberanía del Reino, y esto a fin de afinar la propuesta que Marruecos prevé presentar en este asunto".
18 de enero de 2006	Intervención del Sr. V. Walsum ante el CS resumiéndose en 4 puntos: <ul style="list-style-type: none"> <li>- confirmación del fin del Plan Baker</li> <li>- llamado para negociaciones sin condiciones previas</li> <li>- necesidad de conciliación entre las realidades políticas y los imperativos jurídicos</li> <li>- necesidad de la implicación de Argelia en las negociaciones</li> </ul>
26 de enero de 2006	Carta dirigida por Marruecos al SG de la ONU llamando su atención sobre las actividades de las otras partes al Este del Muro. "El Reino de Marruecos considera que todas estas actividades están completamente ilegales, ya que los que proceden a esto no tienen ninguna autoridad para hacerlo".
08 de febrero de 2006	Carta dirigida por Abdelaziz al Presidente del CS sobre el estatuto de la zona tampón y la propuesta de autonomía.
11 de febrero de 2006	Inundaciones en los campos de Tindouf.
13/17 de febrero 2006	Gira del Sr. Van Walsum en ciertas capitales concernidas por el expediente
20 de febrero de 2006	Carta del Presidente argelino al SG de la ONU: se trata de "un conflicto entre Marruecos y el pueblo saharauí".

24 de febrero de 2006	Nota verbal de Marruecos al SG llamando su atención de nuevo sobre la gravedad de las actuaciones de las otras partes en la zona tampón. Marruecos considera cualquier actividad en esta zona como ilegal y inscribiéndose en una lógica de provocación.
9 de marzo de 2006	El Parlamento Europeo confirma la legalidad del Acuerdo de Pesca firmado entre Marruecos y la Unión Europea.
14 de marzo de 2006	Carta de protesta del POLISARIO al CS sobre la Visita Real en las Provincias del Sur.
16 de marzo de 2006	Firma por el POLISARIO de 8 contratos con compañías británicas para la prospección petrolífera on shore y off shore.
20 de marzo de 2006	Visita de Su Majestad El Rey en las Provincias del Sur
25 de marzo de 2006	Creación del CORCAS
5 de abril de 2006	Carta de Su Majestad el Rey al SG reiterando el compromiso de Marruecos a favor de una solución política e informándole del proceso de consultas nacionales y locales en la perspectiva de la presentación de un proyecto de autonomía en el marco de la integridad territorial y la unidad nacional del Reino.
19 de junio de 2006	Carta de Van Walsum: "una solución política negociada queda la única alternativa a la prolongación indefinida del bloqueo".
6/9 de septiembre 2006	Gira de Van Walsum en la región: Marruecos y Mauritania
15/16 de septiembre 2006	El Movimiento de los No Alineados, durante su última Cumbre en La Habana abandonó por primera vez desde 1991 cualquier referencia al Plan de arreglo o al Plan de Paz (Baker II) como solución a la Cuestión del Sahara.
16 de octubre de 2006	El SG de la ONU recomienda en su reporte (S/2006/817) al CS llamar a Marruecos y al POLISARIO a negociaciones sin condiciones previas para lograr una solución política mutuamente aceptable. Argelia y Mauritania estarán invitadas a estas negociaciones.
31 de octubre de 2006	El CS adopta por unanimidad la resolución 1720 que reitera su llamado a las partes y a los Estados de la región de seguir cooperando plenamente con las Naciones Unidas para poner fin al bloqueo actual y lograr una solución política.
6 de noviembre de 2006	Con ocasión del 31 aniversario de la Marcha verde, Su Majestad el Rey anuncia en su discurso a la Nación que Marruecos se encuentra en una etapa avanzada del proceso de concertación a nivel nacional y local para la elaboración del proyecto de autonomía.
5 de diciembre de 2006	El CORCAS examinó todos los aspectos del proyecto de autonomía subrayando que esta opción corresponde con las aspiraciones de las poblaciones de la región y las esperanzas de la comunidad internacional. Los resultados de dicho examen han sido sometidos a la Alta Apreciación de Su Majestad El Rey.
5 de febrero de 2007	Inicio de la campaña internacional de información sobre el estado de avance del proyecto marroquí de autonomía para las Provincias del Sur del Reino. Cerca de 40 países son visitados.
10 de abril de 2007	El POLISARIO somete al SG de la ONU "una propuesta para una solución política mutuamente aceptable que prevé la autodeterminación del pueblo del Sahara Occidental"

11 de abril del 2007	Presentación ante el Secretario General de la ONU de la iniciativa del Reino de Marruecos para una amplia autonomía de la Región del Sahara.
13 de abril de 2007	El SG de la ONU subrayó en su reporte (S/2007/202) haber recibido la Iniciativa marroquí, y recomienda al CS de pedir a las partes, Marruecos y el POLISARIO de emprender negociaciones sin condiciones previas. Los países vecinos, Argelia y Mauritania deberían ser invitados a estas negociaciones y consultados separadamente.
20 de abril de 2007	El Enviado personal del SG, Sr Van Walsum declaró al término de las consultaciones de los miembros del CS sobre el Sahara la fe ilimitada que tiene en las negociaciones directas. Además declaró que: “estoy de acuerdo a que la autodeterminación no es necesariamente sinónimo de independencia”.
30 de abril de 2007	El CS adopta por unanimidad la resolución 1754 la cual saluda los esfuerzos serios realizados por Marruecos para encontrar una solución a esta Cuestión. La resolución pide a las partes emprender negociaciones de buena fe sin condiciones previas para lograr una solución política, justa, duradera y mutuamente aceptable.
14 de mayo de 2007	Anulación de la gira que el Enviado personal del SG debía realizar en la región para preparar las modalidades de las negociaciones, dado el chantaje del POLISARIO y de la falta de una cita en Argel.
18/19 de junio de 2007	Primera ronda de negociaciones directas entre Marruecos y el POLISARIO en Nueva York
10/11 de agosto de 2007	Segunda ronda de negociaciones directas en Nueva York
07/08/09 de enero de 2008	Tercera ronda de negociaciones directas en Nueva York